
2018.8 小郡市議会 高校生との意見交換会 アンケート集計表（三井高校） 

記入者 田中雅光 

会場名 三井高校 

意見交換会参加者 26 

アンケート回収 26 

アンケート回収率 100％ 

問１．あなたの年代を教えてください。 

年代 

15 歳 3 

16 歳 6 

17 歳 11 

 18 歳 6 

問２．今回の意見交換会の時間はいかがでしたか。 

① 長かった 1 

（理由） 
・最後までできなかった 

② ちょうどよかった 19 

（理由） 

・自分の意見をしっかりと言うことができた 

・意見交換する中でとても充実した時間になった 

・一つでも意見が言えてよかった 

・長く感じなかった 

・みんなが発表できた 

・みんな発言していた 

・意見がちょうど出にくくなった時に終わった 

・分かりやすかった 

・話が盛り上がってすごくあっという間だった 

・まとまりよく意見が出て答えも出た 

・とても楽しく自分の意見を言えた 

・たくさん意見を言えた 

・議員さんの意見がもっと聞きたかった 

・たくさんの言意見交換ができた 

・いい感じだったから 

・色々な意見交換ができ、とっても有意義な時間でした 

・丁度良い時間で集中できた 

・丁度良かった 

③ 短かった 6 

（理由） 

・分科会の時間をもう少し増やしてほしい 

・テーマ 1、2 を一緒にやったが 2 の方を言う時間がなかった 

・もうちょっと意見を言いたかったが時間がなかった 



・もう少し話を聞きたかった 

問３．今回の意見交換会で自分の政治に対する意識は変わりましたか    無回答 1 

① 変わった 15 

（理由） 

・なんとも思わなかった政治に対して意見が言えたので意識がとても変わりました 

・議員さんは堅い方ばかりと思っていたけど話しやすい方ばかりで印象が変わった 

・あまり関心がなかったけど質問に対してしっかり答えてもらって嬉しかった 

・議員の方々は色々な取り組みをされてあると思いました 

・もっと政治に関心を持ちたい 

・とっても和やかで今の政治の問題が分かった 

・色々なことを聞けた 

・責任と自覚をもって参加する 

・積極的に選挙に参加しようと思ったから 

・とても良い議論ができたと思う 

・小郡がどんなところか少しわかった 

・まだよくわからない 

・SNS での発信があると自分の政治に対する意識が変わります 

・政治側の意見を聞けた 

② 変わらない 3 

（理由） 
・去年から変わったから 

・去年の意見交換で変わったから 

③ どちらともいえない 8 

(理由) ・政治に関して話してなかった 

・難しかった 

・実感がわかなかった 

・まだ遠い話だと思った 

・SNS ですると参加しやすいと思うけどまだ、実感がわかない  

・あまり分からなかった 

問４．今後、意見交換会で取り上げてもらいたいテーマはどんなことですか。 

テーマ 

・災害対策へ被害のない町を目指して 

・災害対策・災害等・自然災害への対策・自然災害に関すること・防災について 

・18 歳で成人になるのが 2022 年だからそのことをどう思うか 

・ハワイ島の火山のことをどう思うか ・気象に対してどんな対策をしているか 

・私は保育士を目指しているので少子高齢化について意見交換したい 

・子供の将来について 

・生と性について 

・10 年後の地球 

・グローバル化について 

・政治関係 

・熱中症について・猛暑について 

・年金について 



・どうしたら小郡に対する思いが変わるか 

・少子高齢化 

・オリンピックについて 

・税金について 

問５．説明、資料についてお尋ねします。 

① 分かりやすかった  

（理由） 

・グラフが 

・見やすかった 

・パワーポイント形式だったからわかりやすかった 

・絵やグラフを多く使っていたので見やすかった 

・小郡市議会について知ることができた 

②分かりにくかった  

（理由）  

③どちらともいえない  

（理由） 

・昨年も参加したので 

・もう少し詳しくしてもいいのかなと感じた 

・グラフを拡大してくれたのは良かったけど、資料に色を付けてほしかった 

・イラストや写真付きで見やすかった 

・字や絵があって分かりやすかったけど、白黒だったので大事なところとかは、色を付

けてもいいかなと思った 

 

問６．次回も参加したいと思いますか。                無回答 2 

① 参加したい 15 

（理由） 

・町をよくするため 

・意見が言えたのが楽しかった 

・政治に関心を持つという意味でもいいけど、自分の意見をしっかり伝える意味でも参

加してよかった 

・とてもいい経験になった 

・放送委員になるので 

・市や町のことを知りたいと思うから 

・意見を批判せずしっかりと受けともてくれるから 

・いろんなことが分かったから 

・人と意見を交わすことは貴重なことだと思う 

・もっとたくさんの意見を言いたい 



② 参加したくない 2 

（理由） 
・苦手 

・自分の意見を言うのが難しいから 

③ わからない 7 

（理由） 

・意見が出た場合は参加したい 

・来年大学生なので・3 年生なので 

・自分の意見や思っていることが変わったら 

・少し疲れたから・あまりよく分からなかった 

問７．１８歳選挙権について、あなたは選挙に行きますか。 

① 必ず行く 13 

② 行かない 0 

③ わからない 13 

問８．今回の意見交換会でお気づきの点等がございましたらご記入ください。 

意見 

・昨年も今年も意見交換会に参加できとても良い機会になりました 

小郡イオンの大雨による浸水で復旧等、気になっていたので知れて良かったと思います 

・今回の意見交換会でもっと時間が欲しかったですが自分の意見を言えたのでよかったです 

・A 班と B 班ではボランティアの人に清掃等をしてもらうと言う話が出ていたようですが、

ボランティアには税金等使ってお金を払うべきかなと，考えました。災害時は特にお金を払

ってでも来てもらったほうが良いんじゃないかと思います 

・言いたい意見が全然言えなかったので時間をもうちょっと増やしてほしいです。今日は私

たちのために時間を与えていただきありがとうございます。次に参加したときにはもっと意

見が言えるようにしたいです。何とも思わなかった政治に興味が持てたのでうれしかったで

す。それに声についてもっと知りたいと思いました。久留米市議会が定員 38 名もいたこと

に驚きました。今はとても次に参加したいと言う気持ちでいっぱいです。18 歳選挙にも必ず

行きます。新聞やテレビをもっと見たいと思いました。こんなことが経験できて本当に嬉し

かったです。次も参加したいです 

・とても優しい方ばかりで、わかりにくい質問にもしっかり答えてくれたので印象が変わり

ました。気軽に相談等にも乗ってくれそうな方ばかりで親近感がわきました。市役所の中に

こんな施設があることや各机にもマイクがあり仕組みがすごいなと思いました。モニターに

映って驚いた 

・どの質問に対してもわかりやすくしっかり答えてもらったので良かったと思います。1、小

郡にをもっとよいまちにしていくためにはどうすれば良いかと言う質問では小郡イオンの水

害のことに対して今後の復旧のことを詳しく教えてもらえました。他にもジムやプールの建

設についてもすごく楽しみです。最後に 3、あなたは街の政治に国の政治にどのように参加

するかということに対しても、まずは政治に興味を持つことから始めてみようと思います。 

・私は今日初めて意見交換会に参加させていただきました。ABC 班に分かれて意見交換がで

きで良い経験になりました。まだ選挙には行けませんがこれを機に選挙で投票してみたいと

関心が持てました。議員の方はどんな取り組みをされているのだろうと気になっていたので、

今日この会に参加することができよかったです。 



・今日の意見交換会に参加した多くの生徒が、去年今年と続いた自然災害や異常気象の事に

ついて心配しているので、今後どのように対策が行われるのかとても気になりました。今年

から自分も選挙権があるので自分の 1 票が大切な 1 票だと自覚しながら投票し続けたいで

す。 

・今日は小郡市の議員さんと意見交換と言う貴重な体験をさせていただきいい経験ができた

と思います。今後は今日の経験を生かせるような活動をしたいと思います。 

・今回のこの意見交換会では小郡市の議長さん達と話し合う貴重な体験をすることができま

した。この体験を生かして将来、選挙権が与えられたときなどに活かしていこうと思いまし

た。自分の意見を話すことがあまりないのですごくいい経験でした 

・議員さん達と話してみて本当に良かったと思いました。楽しかったです 

・自分の意見をしっかり言え、それをしっかり受け止めてもらい嬉しかった。最後に話が盛

り上がって楽しかった 

・自分が今、不安に思っていることなど答えが聞けたのでよかったです 

・今回も様々な意見を聞いてもらい、それに対して自分とは違う考えの意見を知れたのでと

ても良い時間になったと思います 

・2 回目の参加で、また政治に関する見方が変わりました。これから社会に出て世の中の事

などもっと勉強して社会人として責任と自覚を持って生活していきたいと思いました 

・自分は 1 回目から交換会に参加していましたが日頃生徒同士でこういったことを話す機会

がなかったので今回たくさん話すことができてよかったです。どれも内容の濃い話ばかりで

いろんなことを知ることができました。自分たちが歳をとったときの世界がどのようになっ

ているかは不安ですが、良い未来にするためには今のうちに小さなことから良い方向にしよ

うと思っています 

・いろいろな意見が言えてよかったです。全体会の時に急に当てられた時は少し戸惑いまし

たが何とか自分が思っていたことを言えた事はいいと思いました。私はまだ選挙権は持って

いませんが選挙の期間が近づいたら新聞やニュースをしっかり見てよく考えてから投票しよ

うと思いました。 

・とても前向きに話を聞いてくれているので話しやすく楽しく参加できました 

・今回の回では災害や小郡市のこれからについて話し合いが、しっかりできたと思うのでよ

かった 

・議員の人はたくさんの不安など抱えて、がんばっているのだと思いました 

・僕たちが出した意見に対しとてもわかりやすく納得できる答えを出してきて、とてもよか

ったです 

・直接議員の方々と小郡市について話し合うことができとても楽しく有意義な時間でした。

忙しいかと思われますが今回で体験について 1 つでも多く改善されますことを願います。 

・思ったよりとても楽しくて意見も言いやすくてよかったです。自分から意見を言うことが

苦手なので指名された方が言いやすかったです。ちょっと政治に関心が持てました 

・普段体験できないことを体験できて本当によかったです。あまり自分の意見を発言できな

かったので自分の意見を言えるように頑張りたいです 

・高校生の立場からでも一つ一つ真剣に聞いてくれて対策も行ってくれて将来役に立つこと

が多く聞くことができました 

・今回の意見交換会はあまり経験できないことなので、凄く嬉しかった。あまり自分の意見

を言えなかったのですがとても良いお話を聞きました。 



2018.8 小郡市議会 高校生との意見交換会 アンケート集計表（小郡高校） 

記入者 田中雅光 

会場名 小郡高校 

意見交換会参加者 18 

アンケート回収 18 

アンケート回収率 100％ 

問１．あなたの年代を教えてください。 

 15 歳 ６ 

年代 

16 歳 4 

17 歳 8 

18 歳 0 

問２．今回の意見交換会の時間はいかがでしたか。 

① 長かった 0 

（理由） 
 

②ちょうどよかった 14 

（理由） 

・みんな意見を言えたから 

・自分の意見や他の人の意見もしっかり話せて聞けたからよかった 

・時間が余りすぎることもなくちょうどよかった 

・３つのグループに分けられていたから 

・意見を言い終わった後に丁度終わった 

・全員がそれぞれ自分の意見を述べることができた 

・議員の方と深いところまで話ができた 

・議員の方と話し合いがいい感じに終えたから 

・話の内容が浅かった 

・話一つ一つを丁寧に聞きあえたりできた 

・たくさん意見が出せたから 

・もう少し深くまで話を聞きたかった 

③短かった 4 

（理由） 

・最後急ぎ急ぎだったのでもう少し時間があったらよかった 

・楽しかった、もっと話をしていたかった 

 

 

 

 

 

 

 



問３．今回の意見交換会で自分の政治に対する意識は変わりましたか   無回答１ 

① 変わった 16 

（理由） 

・自分から政治にかかわっていこうと思った 

・思ってた以上に話しやすい雰囲気で少し政治に興味を持てた 

・興味が深まる話を聞けたから 

・いろんな意見を聞いていろんなものの考え方があっていいなと思った 

・小郡の知らないところを知ることができた 

・議員の方がどんな仕事をしているか分かった 

・もっと政治について知りたいと思った 

・政治にいろいろ興味を持てた 

・来年、自分が選挙権を持つことを改めて実感できた 

・行政の方との話で分からないことが分かった 

・地域にもっと目を向けてみようと思った 

・ほかの人の意見を聞いて、ほかの人の意見を尊重して深くなったから 

・政治についてもっと詳しく知ろうと思った 

 

②変わらない  

（理由）  

② どちらともいえない 1 

問４．今後、意見交換会で取り上げてもらいたいテーマはどんなことですか。 

テーマ 

・小郡の交通について(西鉄と JR 間の交通手段) 

・若い人たちがどこまで選挙について知っているのか 

・ロボット関係が進むのは良いことだけど、失業率が上がるかもしれない 

・国際社会について 

・国際化について・高齢者問題について 

・待機児童について 

・よりよい町にしていくためには 

・少子高齢化社会について 

・地域の活性化をするためには 

・高齢化 

・高校生が考える人権について 

・災害の際はどのように行動したらよいか 



・2020 年のオリンピックまでに活動できること 

・オリンピック・SNS・グローバル化について 

・自分の市や町のいいところ 

・身近な気になること 

・少子高齢化問題やグローバル化の問題 

問５．説明、資料についてお尋ねします。 

① 分かりやすかった 16 

（理由） 

・しっかりまとめてあったと思う 

・図が多くてよかった 

・説明は分かりやすかった 

・議員の仕事がよく分かった 

・絵を使っていたから 

・簡単にまとめられていたのでよかった 

・市議会の仕組みをよく理解できた 

・十分見やすかった 

・初めて参加しましたが、意見交換がしやすかった 

・高校生でも理解しやすいように、図などをたくさん使っていただいた 

② 分かりにくかった 0 

（理由）  

③ どちらともいえない 2 

（理由） 
 

問６．次回も参加したいと思いますか。 

① 参加したい 14 

（理由） 

・想像していたよりも楽しく話ができたから 

・もっと話がしたい 

・もっと話を聞きたくなった 

・いろんな意見を聞けて良かった 

・様々な意見を聞くことができた 

・自分の考えも深められるから 

・もっと他の人の意見を聞いてみたいと思った 

・いい体験になった 

・この意見交換で自分が思いつかなかった 

・普段生活している中ではなかなか議員の方と直接お話をすることができない

ので、意見交換をできるとっても貴重な体験だった 

② 参加したくない 1 

（理由）  



③ わからない 3 

（理由） 

・他の人が参加したほうが幅広い意見を得られるから 

・必ず行くかわからない 

 

問７．１８歳選挙権について、あなたは選挙に行きますか。      無回答２ 

① 必ず行く 15 

②行かない  

② わからない 1 

問８．今回の意見交換会でお気づきの点等がございましたらご記入ください。 

意見 

・普段絶対お話しすることのない議員さんとわずかな時間でしたがたくさん話すことが

できてとても良い体験になったと思いました。自分の意見を持つことが大事だと思った

し、その意見をきちんと発言して伝えることも大事だと思いました。これからもっと積

極的に参加していこうと思います、とても楽しかったです。 

・普段体験できないことができてよかったです。 

・自分の質問にも詳しく対応して頂きとてもよく理解することができました A.B.C グル

ープの中でも同じような意見が出ていると言う事は同じような考えを持った人が多くい

ると言うことで少し嬉しかったです。議員さんの貴重な意見を聞ける機会はなかなかな

いので大切にしたいと思います 

・凄く楽しかったですまた参加したいと思いました 

・今回の話し合いをする前はあまり政治に興味がなく、新聞等は全く見ていなかったけ

れど、今回の話し合いを通して市議会議員の皆さんが自分の意見をしっかり持ち、街の

ために動いてくれていると言うことを知り、もっと政治について知りたいと思いました。

また 3 つのグループに分けて話し合いをする人数を少なくすることによって自分の意見

が出しやすくて、とても話し合いがしやすかったです。またいろんな方の意見をきこと

ができてとても面白かったです 

・今日行われた意見交換会は自分の知らないことがたくさん知ることができてよかった

です。自分の意見はあまり自信がなかったけど一生懸命に僕の話を聞いてそれに対して

いろんな意見を言ってもらえたのでよかったです。最初は選挙とはかなり難しそうなイ

メージを持っていたけど今日の話を聞いて選挙について関心が持てたので 18 歳になっ

たら選挙に必ず行きたいなぁと思いました来年もぜひここに行きたいと思いました 

・今回の意見交換ではとても市議会について関心を持つことができました。学校の授業

では普段一方的に話を聞くだけだけど、今回の意見交換会では、しっかりと自分の意思

を述べたり他者の意見に共感したりすることができました。このような機会は普段高校

生活ではなかなかできないので、ぜひ続けていって欲しいと思いました 

・普段入ることのできない議場での話し合いが持てて新鮮だった。初めて議会の議員の

方との話で普段言えないようなことを深く掘り下げて話すことができとても貴重な体験



をすることができた 

・日ごろは聞くことのできない議員の皆様の言葉や友達の政治に対する意見がとても新

鮮で良い経験になりました。もっと自分の考えを深めて政治に参加したいと思いました 

・普段は議員の方と意見を言い合うことが無いのでとても良い経験となり、自分の意見

をもっと深めることができました 

・今回の意見交換会はとても良い体験ができました。議員さんのお仕事の内容をより詳

しく知ることができとても良かったです。また意見交換ではテーマに沿ってより深い議

論を繰り広げることができ良い経験になりました。僕はこの意見交換で全てのテーマに

関係して一番大事な事は思いやりの心を持つことではないかと思いました。今回のこの

会を通して、今後、政治に積極的に参加していきたいと思います 

・今回どげんする会に参加することができてよかったです。日頃このような活動するこ

とができないので良い体験ができました。また僕たちのような選挙権のない人たちにと

っては数少ない自分たちの意見を伝えることのできる場だったので普通の中高生の参加

できるような行事を増やしたらいいと思います 

・明るくわかりやすく質問に答えてくれて楽しかったです。この意見交換を通して知ら

ないこととかも知ることができてよかったです 

・今回の意見交換会で友達が政治に対してどのような意見を持っているのかを知ること

ができました。また市議会について知ることができてとても有意義なものになったと思

います。次回もぜひ参加して自分の意見を発信したいです 

・グループごとの意見交換会の中で高校生一人ひとりの考え意見などを聞いていただい

だし、それに対し議員の方々が真剣に話をしてくださったので、今、小郡市やその他の市

などでどのようなことが問題として取り上げられているのか自分が疑問に思っているこ

とに対して議員の方がどのような考えをお持ちになっているのかを知ることができて本

当に貴重な体験をすることができました。 

 

 


